

Livres et revues

LIVRES REÇUS

Dans cette rubrique sont mentionnés des ouvrages de parution récente qui, par leur sujet, nous ont paru dignes d'être portés à l'attention des lecteurs de la *Revue* et des chercheurs. Ces livres, disponibles à la bibliothèque du CICR ou à celle de l'Institut Henry-Dunant, pourront faire l'objet de recensions dans nos prochaines éditions. Il est précisé, en réponse aux requêtes de certains lecteurs, que ces ouvrages ne sont pas mis en vente au CICR, mais qu'ils peuvent être consultés sur place.

- **Mohamed Bedjaoui** (rédacteur général), *Droit international – Bilan et perspectives*, Pedone, UNESCO, Paris, 2 tomes, 1991, 1362 p. + XVIII.

Manuel de droit international de conception nouvelle, selon le rédacteur général, qui se veut de caractère pluriculturel en captant et focalisant «les grandes formes de civilisation» et «les principaux systèmes juridiques du monde». Le Manuel est aussi un ouvrage d'initiation destiné aux étudiants et aux praticiens, un instrument pédagogique reposant sur un parti pris internationaliste. Enfin l'ouvrage entend décrire ce qu'est le droit international aujourd'hui, préciser sa nature, définir son objet, faire apparaître ses forces et aussi en relever les faiblesses.

- **Yves Beigbeder**, *The Role and Status of International Humanitarian Volunteers and Organizations – The right and duty of humanitarian assistance*, Martinus Nijhoff, Dordrecht, Boston, London, 1991 (Legal aspects of International Organizations, vol. 12), 416 p.

L'auteur fournit une analyse détaillée des réactions réciproques entre les principales forces individuelles et gouvernementales, intergouvernementales et non gouvernementales engagées dans le réseau humanitaire contemporain. Ce qui permet l'examen de problèmes tels que la discrétion face à la divulgation des faits, la neutralité face à la politisation, le droit et le devoir à l'assistance humanitaire devant la souveraineté nationale. Il aborde aussi la problématique du droit d'intervention humanitaire au sein du conflit existant entre les impératifs vitaux de l'assistance humanitaire et la brusque réalité de la souveraineté nationale.

- **Isse Omanga Bokatola**, *L'Organisation des Nations Unies et la protection des minorités*, Bruylant, Bruxelles, 1992, 292 p. (Organisation internationale et relations internationales).

Le problème des minorités est d'une extrême gravité pour l'intégrité, la stabilité et l'unité de tous les Etats dans le monde. L'auteur s'est penché sur cette question difficile en présentant les deux types de solutions qui sont, certaines proposées par l'ONU, d'autres pratiquées par les Etats membres afin de résoudre le problème des minorités. D'une part, les solutions radicales, synonymes de rejet ou de suppression de ce problème; d'autre part, les solutions de compromis ayant pour objectif de mettre en place des mesures de protection des minorités préservant l'intégrité territoriale des Etats. On trouvera dans l'ouvrage une étude approfondie du projet de Déclaration sur les droits des minorités en cours de préparation à la Commission des droits de l'homme des Nations Unies.

- **Thomas Bürgenthal / Alexandre Kiss**, *La protection internationale des droits de l'homme – Précis*, N. P. Engel, Kehl, Strasbourg, Arlington, 1991, 264 p.

Version française du manuel: «International Human Rights in a nutshell». L'ouvrage traite successivement de l'historique de la protection internationale des droits de l'homme, des systèmes de protection (ONU, européen, interaméricain, africain), du droit humanitaire et des organisations non gouvernementales engagées dans la lutte pour les droits de l'homme.

- **Antonio Cassese** (ed.), *The International Fight against Torture – La lutte internationale contre la torture*, Nomos Verlagsgesellschaft, Baden-Baden, 1991, 186 p.

Dans quelle mesure les mécanismes existants visant à sauvegarder la dignité humaine contre la torture, les traitements inhumains ou dégradants sont réellement efficaces? Un groupe d'experts s'est efforcé de répondre à cette question sous ses différents aspects en examinant la littérature juridique actuelle et en se référant à la pratique et aux études de cas.

- **La Croix-Rouge et la carrière – Le rôle de la Croix-Rouge suisse dans la formation du personnel soignant (1882-1976)**, (ed. Enrico Valsangiacomo), Schwabe & C^o AG, Bâle, 1991, 440 p.

Le livre retrace comment aux diverses époques de mutation, la Croix-Rouge a répondu aux besoins de la société et de la médecine et quel a été son apport à l'édification d'une profession qui, plus que toute autre, a été sensible à l'évolution sociale et pour laquelle elle se veut une garantie de qualité.

- **Humanité et droit international – Mélanges René-Jean Dupuy**, Pedone, Paris, 1991, 382 p.

L'ouvrage contient une série de contributions d'experts traitant du concept d'humanité et de ses relations avec les aspects politiques, économiques, sociaux, judiciaires de la société contemporaine.

- **B. G. Ramcharan**, *The International Law Practice of Early-Warning and Preventive Diplomacy: The Emerging Global Watch*, Martinus Nijhoff Publishers, Dordrecht, Boston, London, 1991, 185 p.

Face aux dangers menaçant la sécurité internationale: dégradation du milieu, terrorisme, trafic de drogue, urgences humanitaires, violations graves des droits de l'homme et exodes massifs de populations, l'auteur engage un plaidoyer pour une stratégie intégrée de la gestion de ces problèmes et la mise sur pied d'une véritable diplomatie préventive.

- **Les religions et la guerre – Judaïsme, Christianisme, Islam**, (sous la direction de Pierre Viaud), Editions du Cerf, Paris, 1991, 584 p.

Que disent et que font les religions pour la paix et la justice? Les religions radicalisent-elles les conflits ou contribuent-elles à les surmonter par une heureuse influence sur les individus et les sociétés? Au travers de six thèmes, vingt-et-un théologiens du judaïsme, du catholicisme, de l'orthodoxie, du protestantisme et de l'islam exposent ce que leur religion commandait: la tradition, les guerres conventionnelles, la dissuasion, les armes nucléaires et les armes nouvelles, le terrorisme, les guerre inavouées et enfin les implications économiques de la défense. Par leurs ressources de paix, de fraternité et de respect de la vie, les trois monothéismes émettent des codes qui peuvent amoindrir les effets de ce que la haine humaine veut rendre inévitable.

- **Leon Stubbings**, «Look what you started Henry!» – *A history of the Australian Red Cross, 1914-1991*, Australian Red Cross, 1992, 316 p. + X.

Cette grande personnalité nationale et internationale de la Croix-Rouge, lauréate de la Médaille Henry-Dunant, retrace l'histoire de la Croix-Rouge australienne en s'attachant tout spécialement aux volontaires, hommes et femmes, qui l'ont faite pendant plus de 75 ans. Cette approche humaniste enrichie d'anecdotes et d'exemples pratiques, est un vibrant hommage à tous ceux, connus ou moins connus, qui ont forgé la Croix-Rouge.